

La Sanción.

"La prensa debe ser
la antorcha que ilumina y
no la tea que incendia."

BISEMANARIO POLITICO Y LITERARIO

"La prensa es un espejo,
lo que refleja es verdad."

GUTENBERG.

El GLOBO.

Año 1.

Quito, 15 de Enero de 1896.

Núm. 13.

"La Sanción"

Verá la luz pública los días miércoles y sábados de cada semana. Para la publicación de colaboraciones, remitidos, avisos etc, habrá que entenderse directamente con el Sr. Moisés R. Torres, administrador de este periódico.

El precio de suscripción mensual será el de \$f. 0, 40.—El de avisos y remitidos convencional.

Se canjea con todos los periódicos nacionales y extranjeros.

QUITO, ENERO 15 DE 1896.

DIOS Y LIBERTAD.

Los pueblos que no se mueven al impulso del progreso, no sirven sino para aumentar las riquezas de las otras naciones; sirven solo para que la industria extranjera, saque utilidad, pasando sobre ellos, como la locomotora sobre los rieles.

El que cae en las agnas donde le aguarda una segura muerte, y no se agarra del remo que le ponen en las manos para salvarle, busca la muerte voluntariamente; es un suicida. Pueblo que cierra los ojos á la luz del progreso, busca su muerte moral; es un pueblo suicida.

El Ecuador ha visto por primera vez en sus horizontes los vivificadores rayos del sol de libertad; pero su vista no se oscurece con esos resplandores, porque sus ideas son nuevas y las tinieblas donde ha vivido largos años, le aterran, y hoy solo piensa en ellas para maldecirlas.

La astucia, el engaño y el cadalso son las armas con que han subyugado al mundo los despotas. Desde los Césares de Roma hasta el más despreciable tiranuelo.

García Moreno (para no divagar en historias de otros países) subió al solio y se rodeó del clero y dominó con él y se hizo fuerte, porque el pueblo á quien se le agovia con los temores de profanar sus dogmas religiosos, aún con los actos más leves é inocentes, es el pez tomado por la agalla.

Antiguamente, como ahora, el asunto religioso ha sido el tema obligado de astucia.

Llamábanse *divinos* los tiranos, allá en esos tiempos donde les era fácil engañar á las masas y hacerse adorar como bendecidos Dioses; á esta sola idea, hallábase justificable el derramamiento de sangre, el crimen y el exterminio inicuo de la humanidad: "el César lo ha hecho, es necesario agachar la cabeza. Nuestras vidas son de él, de él nuestra hacienda", eran las palabras que pronunciaban al entregarse al sacrificio, al degüello, á los tormentos.

Más tarde, cuando la razón alcanzó á comprender que el hombre nace y muere solo por un Dios inmenso, justo, misericordioso, incomprensible; y cuando Cristo en senó desde el Gólgota máximas sapientísimas y santas, fué más difícil engañar al ignorante. Pero la malicia y la ambición de los verdaderos enemigos de las sociedades, discurririeron y, profanos y sacrilegos, tomaron esa religión divina como el castillo de ataque.

Entenebrecer la sublime doctrina de Jesús, llenarla de dudas, prostituiría, era indispensable para los fines de los perversos.

Levantar manos de hierro, atizar hogueras, lanzar anatemas y conjuros, excelentes medios de volver á los pueblos pusilánimes, crédulos y sumisos.

Llamar ateos y blasfemos á los que pregonan la verdad; entregar al fuego las obras que enseñan, circunscribiendo las inteligencias á un mequino círculo rutinario, es echar cadenas al pensamiento y á la razón que, como destellos de la Divina Sabiduría, están llamados á elevarse alto, muy alto como el águila que en impetuoso vuelo, yende el espacio y desde su altura, puede mirar con ánimo sereno, la inmensidad del cielo y la estrechez de la tierra.

Sabéis que idea tienen de la libertad y del progreso los verdaderos oscurantistas? Oid: "El progreso en los pueblos eminentemente católicos como el nuestro (decía un maestro á sus discípulos) no conviene de ninguna manera; porque siempre trae consigo la destrucción de la moral". Mien-

tras se mantenga en la mente la idea de Dios, no muere la moral; y cuando esa idea es más clara y distinta, el hombre se humilla ante la Soberana grandeza del Creador y le adora y le bendice, porque le ha dado una inteligencia que le ha llevado hasta El. Pero apagando la luz é impidiendo buscarla, no se puede ni imaginar una sombra, de lo verdaderamente sublime y poderoso que es Dios, menos aún, hallar la fé suficiente para adorarlo.

El que en mansión oscura solo ha visto en su vida un escaso rayo de luz, no puede formarse ni una ligera idea del sol.

Dado, pues, la suficiente libertad al entendimiento, que busca los medios de engrandecerse, llama al progreso, y si el viene y comienza á trabajar en pro del pueblo, las inteligencias se avivan é indudablemente buscan su fin; este fin es Dios. Entonces el hombre lo conoce más con esa inteligencia reanimada, diremos así, al impulso de la luz de progreso y de adelanto.

Luego, si donde hay libertad hay progreso, y si donde hay progreso y libertad se conoce mejor á Dios, no prueba sino que un despreciable egoísmo tiene su asiento en los pechos de los que, tras el anónimo muchas veces, conjuran al pueblo á que cierre los oídos á las palabras de regeneración y los ojos al bellísimo espectáculo de las naciones, que llevando la libertad como precursora de progreso, suben y suben al más alto rol de civilización y adelanto.

Las ideas liberales son las únicas que pueden dar aliento y vida á los pueblos; porque teniendo por base de su sistema la JUSTICIA, bellísima virtud, no pueden por menos que abrirse paso entre las sombras.

Mas cuando los vicios de sus gobernantes y de sus malos hijos, tienen á la Patria sumida en la superpeticion y las rancias costumbres de los tiempos de antaño, esa Patria tiene que morir y si vive, permanecerá estacionaria y olvidada como una roca del desierto. De aquí el que, como al comenzar dijimos, si el pueblo no se mueve al impulso del progreso, está muerto y sólo

sirve para enriquecer á las demás naciones que pasan sobre él como la locomotora sobre los rieles.

Ya veis, no somos herejes: pedimos libertad para mejorar física y moralmente, no para echar por tierra la religión.

Atacar los vicios aun cuando ellos aniden en el corazón del sacerdote, es proceder con justicia; porque atacamos al vicio, entendido, y no al eclesiástico. La conciencia de éste, respetamos tanto como la nuestra; pero si escudado con ese respeto se hace criminal, no censuraremos al Ministro del altar sino al corrompido y al vicioso.

ELOY ALFARO.

De hoy á mañana estará entre nosotros, el finlito caudillo liberal General D. Eloy Alfaro.— El pueblo que conoce sus relevantes méritos, aguarda con ansia el momento en que pueda verlo llegar trayendo consigo la tranquilidad y el orden.

Hoy pues, que tras penosas fatigas va á concretarse á buscar la felicidad de su patria, es justo, más allá de justo, que cada uno de los que sientan en su pecho la sacrosanta llama del patriotismo, marche á su encuentro con manifestaciones de verdadero gozo.

El General Alfaro en las actuales circunstancias, es el único capaz de llenar las aspiraciones del pueblo; y si alguno hay, que bajo el nombre de liberal celoso, quiera socabar el gran prestigio del noble caudillo, no pasará de ser uno de tantos ambiciosos que quieren medrar de la caja nacional, ó talvez alguno de esos locales sonadores, que en los vuelos de su fantasía creen ver solios y honores que no merecen.

No importa que levanten su grito para meter la discordia, porque esos gritos ya no tienen eco en nuestro pueblo que, como fruto de sus pasadas penalidades, ha adquirido profundo conocimiento de todos y cada uno de los hombres

de hoy; no importa, decimos, porque la juventud que mira y habla sin pasión, la juventud que corre al campo de batalla, está resuelta á sostener al héroe valeroso de Jaramijó; sí, la juventud que busca el peligro, la juventud que ama la libertad, la juventud que si algo ambiciona ó desea, es para la patria y por la patria. Ella lo sostendrá, así como lo ha levantado.

Pueblo salud!
Loor al invicto Alfaro!

SOCIEDAD "FIGARO"

La inteligencia sin cultivo es ciemiente sin riego, es flor sin perfume, es volcán sin fuego. "De nada sirven las facultades más sobresalientes, sin la actividad para ejercitarlas" dice Blair.

Un centro de asociación para los jóvenes en donde se fomenten las letras, es como un invernáculo para las flores mimadas del hortelano á cuyo fomento se vigorizan y hermoosan.

Fomentar el entusiasmo de los jóvenes y prestarlos apoyo, es abrir horizontes lúcidos y nuevos para el porvenir de la Patria.

Acaba de inaugurarse en esta ciudad "La Sociedad Figaro" en cuyo seno tomarán incremento las ciencias, las letras y las artes.

Su fin principales: "formar hombres útiles para la Patria". Nada más digno de encomio que este noble propósito de los jóvenes asociados.

La noche del 1º de Enero, en conformidad al programa que incertamos, tuvo lugar la solemne instalación de la "Figaro".

El salón estuvo artísticamente adornado.

Hacia el fondo se distinguía el retrato de Figaro, primorosamente trabajado á lápiz, por el inteligente joven Sr. Rafael Orrantia. Bajo ese retrato se destacaba una suntuosa plataforma en la que se veían cuatro asientos que fueron ocupados respectivamente, por el Sr. D. Luis Dillon Presidente de la Sociedad, los Sres: Dr. Julio Castro y D. Carlos Fernández Madrid, miembros activos honorarios de la misma, y el cuarto por el Sr. Miguel Angel Albornoz que hacía de Vicepresidente.

La tribuna, la mesa de secretaría, el salón de orquesta, todo, todo presentaba un armonioso conjunto de luces, cristales y sedas, admirablemente combinados por la mano del arte y la elegancia.

Desde la plataforma y en medio del salón, estaban colocados en alas, los asientos de los socios. Luego seguían en orden, los destinados para los concurrentes.

El acto comenzó con gran solemnidad y en llegando á la parte del programa que dice: *tribuna libre*, tomaron la palabra los Sres. Julio Castro, Carlos F. Madrid y Leonidas P. Arteta quien llevó del entusiasmo, pronunció una bella improvisación en verso que sentimos no haberla conseguido para darla publicidad.

El acto dejó satisfechos á cuantos lo presenciaron. Evitamos pues nuestro atento saludo á esa simpática asociación y le deseamos larga vida.

Quiera Dios que las luces de libertad á cuyo calor ha nacido la "Sociedad Figaro", la vivifiquen constantemente en la ardua jornada que comienza.

He aquí el

PROGRAMA

De la instalación solemne de la "Sociedad Figaro"

1º Obertura Ungarische Lustspiel.-Kéler Béla.

2º Jaramentación del Presidente y Vicepresidente ante la Sociedad, y de los socios ante aquel.

3º Discurso del Sr. Presidente LUIS DILLON.

4º Aria y duo de "la Norma"-Vellini.

5º "Adelante"—A la juventud de la Figaro. Composición en verso por el Sr. Miguel Angel Albornoz.

6º "Sociedad Figaro".—Vals compuesto especialmente por el Sr. Reinalde Suárez.

7º Discurso por el Sr. Sergio Arias M.

8º "Sueños de Oro"—Romanza—Iradier.

9º "El pájaro burlón" Duetto—Offman.

10º La ciencia y la juventud.—Composición en verso por el Sr. Teodomiro Duarte Cueva.

11º "Lucero del Alba"—pieza—Fernández Caballero.

12º Discurso por el Sr. Rafael Orrantia.

13º Aria de la "Favorita"—Donizetti.

14º "A la juventud de la Sociedad Figaro".—Composición en verso por el Sr. Miguel Angel Corral.

15º "Olas del Danubio"—Vals—Ivanovici.

16º Tribuna libre.

17º "Los Andaluces".—volero—F. Rodríguez.

Quito, Diciembre 31 de 1895.

MANIFIESTO.

Con la más grande complacencia reproducimos el "Manifiesto á los Ecuatorianos", dado por el Señor D. Dario Morla, actual Ministro de Obras Públicas.

Es otra página brillante de su vida pública y en la que pone de relieve sus excelentes virtudes. Ya el Sr. Morla tuvo ocasión solemne de presentarse como todo un verdadero patriota, cuando en la efervescencia revolucionaria, manifestó en una carta pública, que ni su nombre, ni su fortuna, servirían para oponerse á la opinión nacional y por consecuencia á provocar un derramamiento de sangre.

Hoy vuelve el Sr. Morla á presentarse como uno de aquellos ciudadanos romanos que todo lo querían tan sólo para su Patria, su amada Patria.

Nosotros si hemos de decir verdad, no esperábamos otra cosa, ya que el Sr. Morla, como sus actos lo dicen, no es un hombre vulgar; que su amor patrio y su desinterés personal y partidarista, son sus más palpitantes virtudes.

Tampoco creemos que el Sr. Morla sea de aquellos políticos que á imitación de García Moreno, Caamaño, Flores y Cordero ofrecían una cosa para mañana en el poder hacer otra, tomando en su loca ambición las ridículas armas del engaño y la astucia, nó.—El Sr. Morla es hombre de conciencia y ley, y bien comprende que no es, contrariano la voluntad popular, como conseguirá ser querido y considerado; y bien sabe también que su loco entusiasmo por el adelanto de su Patria, no sólo lo hace acreedor á la admiración de sus conciudadanos, sino también á que su nombre cuando su tumba se abra, que-

de impreso en el corazón de todos los buenos ecuatorianos, y que para éllo, no pretenderá subir al poder por medio del fraude ó la malicia. Por último bien comprende y lo sabemos todos que su posición política y social no le llevarían á arrastrarse cual inmundicia vívora, traicionando al General Alfaro, á quién, según dice él, lo acata y venera; y por consiguiente, de ese modo, acata y venera al pueblo que lo proclamó.

Así pues, marchan errados los ambiciosos y terroristas que creen encontrar en el Sr. Morla al hombre vulgar que se preste á servir de manequí de sus intrigas y traiciones.

He aquí el

MANIFIESTO

A LOS ECUATORIANOS.

Sin contar con mi voluntad algunos amigos míos y por maquiavelismo otros que no lo son y sí enemigos del afianzamiento de la revolución, procuran exhibir nuevamente mi candidatura para la presidencia de la República.

Este procedimiento que aleja la tranquilidad de los ánimos introduciendo recelos en las filas de la revolución, sirve exclusivamente al progresismo que es el único grupo que sacará ventajas de la disgregación de los amigos del Sr. General Alfaro. Como á pesar de esta terminante y definida declaración de mis intenciones aun quedarán algunas dudas, expotables para los exagerados, me voy á permitir una ligera explicación.

Amigos influyentes en las provincias de Pichincha, Guayas y Azuay y representantes genuinos de los dos partidos históricos y con absoluta exclusión del grupo llamado progresista me exigieron y me impusieron la aceptación de la candidatura para la Presidencia de la República, en el periodo de interinazgo lo acepté porque comprendí necesario un sacrificio para la unión de los ecuatorianos, la elección no tuvo lugar y volví tranquilo y satisfecho á mis trabajos habituales.

La voluntad nacional trajo al Sr. General Alfaro al Ecuador y le encargó el triunfo de la revolución.

El Sr. General Alfaro creyó que mi persona en el Gabinete sería una prueba de haber obtenido la fraternidad de la familia ecuatoriana y participando yo de la misma creencia dejé á un lado la tranquilidad de mi vida y acepté el honoroso cargo haciendo lo posible para que mis amigos sigan colaborando con el Sr. General Alfaro en la reconstitución del Ecuador.

Mala obra hacen pues los que introducen rencillas entre los sostenedores de la revolución porque introducir rencillas es tomar mi nombre para levantar un tercer partido.

Concluyo manifestando que solo por ser imposible para mi salud la permanencia en el Interior me separé del Gabinete, no sin haber acompañado al Sr. General Alfaro hasta la Capital; obteniendo allí de mis amigos, toda su cooperación en pro de la causa á la que sino soy útil con mi persona por el motivo arriba expresado, seguirá desinteresadamente sirviendo aunque aprudado de la política activa, porque estoy convencido de que el deber de todos los hombres honrados es rolear al verdadero jefe del partido liberal y para ello el medio más adecuado es rechazar las ambiciones que hoy se remueven con el exclusivo objeto de desunir á ese partido para hacer plaza de progresismo.

Sepan, pues, mis conciudadanos que tal vez no me conocen, que mi sola

aspiración es la prosperidad del Ecuador; que nada ambiciono y nada aceptaré para mí; todo para mi Patria.

DARIO MORLA.

ALGO DE TODO

Bien sabido.—es que la dificultad de sostener un periódico en nuestras tierras, es retrayente para muchos patriotas que, en la palestra del deber, podían hacer mucho en pro de la Patria.

El sostenimiento de una publicación depende del número de suscripciones, producto de avios y alguno que otro remitido; pero triste nos es confesar que gran número de nuestros suscritores, desuida de enviarnos el valor de ambos meses de los números de éste periódico. Suplicamos se sirvan cancelarnos y recibirán puntualmente "La Sanción."

EL ADMINISTRADOR

Telegramas.— Aunque tarde y debido á la suspensión de nuestro bisemanario, publicamos los dos telegramas siguientes para que el público los conozca. El primero demuestra la simpatía por la familia Alfaro; y el segundo la benevolencia del coronel Medardo Alfaro—Helos aquí:

TELEGRAMA DE GUARANDA.

Señor Director de "La Sanción" El Coronel Medardo Alfaro ha sido recibido aquí, y en los demás puntos, por donde ha pasado, con señaladas muestras de respeto y simpatía. La banda de música ejecutó escogidas piezas, frente á las habitaciones que ocupó y un bello grupo de señoritas hicieron una manifestación de adhesión que considero muy significativo amigo y colega,

J. M. Fernández.

TELEGRAMA DE GUAYAQUIL.

Señor Director de "La Sanción" Saludo á U. y al Cuerpo de la redacción y les deseo felicidad y prosperidad en el año que acaba de iniciarse. Sirvanse remitirme el periódico con regularidad.

Su amigo,

M. Alfaro.

De hospital.— Se nos han quedado amargamente, del trato que en el hospital se dá á los enfermos. Comúnmente son sustituidos los medicamentos indicados por los facultativos con otros equivalentes ¡porqué?— porque los primeros son muy caros y el Hospital es mas pobre que San Sebastián.— llamamos la atención de los Médicos del Hospital, sobre este particular. Las clases pobres, que son las que allá van, deben ser atendidas con esmero y no tratadas á la barata. Sr. Dr. Carlos Naranjo á U. en especial nos dirigimos, porque á mas de ser ferviente patriota y como liberal, humanitario por excelencia, es cirujano de uno de los cuerpos, y son los soldados los que están

mas mal tratados. Vije Dr. Narraño, en U. confiamos que sabrá atender y cortar los abusos. Sabe U. como los Sres. médicos del Hospital, que las bendiciones de los menesterosos, son el mejor galardón que pueden conquistar.

De milicia.—Suponemos que el Sr. Comandante de Armas de esta plaza estará impuesto y la hará efectiva la orden dada por el Ministerio de Guerra tocante á lo ridículo é inhumano que es ver á un militar en beodez y lo degradante para la milicia punzonosa; pues es entre nosotros lo más usado el que militares de uniforme y de precillas esten en las tabernas y cantinas.

Baño alcalino.—Llaman los entendidos cuando sin dar motivo lo bañan á uno con aguas inciviles. A U. señora policía elevamos nuestra queja.

De policía.—Con sumo agrado vemos que ya la policía va llenando las aspiraciones de la sociedad y conociendo su puesto; ojalá el Sr. Intendente no desmaye en su actividad.

Márti.—En el número 12 de este bisemanario decia el editorial, en uno de sus acápites: "... y formemos un sólo grupo en torno del gran republicano Martí que así." etc.---

Qué cajistas señor; sin saber como ni cuando nos presentan un tal *Márti* que no lo conoce nadie, menos los redactores de "La Sanción."

El autor del editorial N° 12, no decia en el original sino: "republicano mártir."

Valga la aclaración.

Dr. Elias Troncozo.—Es un simpático y convencido radical honra de la juventud ecuatoriana, está entre nosotros desde el jueves por la noche. El Sr. Troncozo, tiene en su poca vida pública, hojas brillantísimas que lo enaltecen y que nos hacen aguardar mucho del joven abogado ya por su inteligencia, como por su honradez y carácter.

Reciba ese caro amigo nuestro más cariñoso saludo.

Será cierto.—Que en la casa de un Secretario de estado (quiteño) se reunen algunos caballeros á tratar de una *es-cañudatura?*---

Schumacher y las caretas.—Ahl curuchupas, siempre por siempre jugando su arma ruin: la mentira, la calumnia ¡porqué han inventado esa falsa especie de que el 2 de los corrientes, se ha remedado la entrada de Schumacher? Por refinada mali-

cia. Ese grupo de jóvenes distinguidos, al pasear sus coches por la plaza de la independencia en la tarde del 2 de Enero, sólo se proponían levantar el ánimo del pueblo y no remedar la tal entrada; ni cómo hubieran podido hacer tal cosa si entre ellos habian conservadores, y lo que es mas estaba también la primera autoridad de policía á quien se ha insultado con tan estúpida mentira? Sepan una vez más los curuchupas intransigentes que la memoria del extranjero permisoso, no es ni para burlada, sólo merece desprecio.

Teatro.—Se encuentra en esta culta ciudad la compañía de zarzuela del Sr. Pío V. Bello compuesta de un buen personal, en el que se cuenta la ya conocida Sra. Dña. Clarisa Olave, cuyo trabajo satisface y entusiasma. El "Cha-teaux margeaux" era su pieza favorita en la anterior ocasión; y dígame en honra á la justicia, ésa era la representación en donde podia conocerse claramente que la simpática actriz tenia un bonito talento cómico.

El Sr. García tiene méritos artísticos que ni queremos recomendarlos porque el público quiteño los conoce. Su desempeño en el "Tenorio" transformaba, á la concurrencia. En la misma representación hacía con primor el papel de Brígida, la Sra. Flores, distinguiéndose por su naturalidad y demás cualidades de verdadera artista. No ha faltado quienes hayan hecho el encomio del tenor, Sr. D. Angel Sanz, quien ha cegado laureles en los teatros del Perú y Chile especialmente en la "Marina" y los "Magxiars". El Sr. Sanz á más de ser un buen tenor, tiene gran conocimiento de la nota y una admirable ejecución en el piano. De igual modo han sido halagadores los informes que se nos ha dado respecto de la segunda tiple Sra. Vázquez Soliz.

Ya iremos formando concepto de las demás personas de dicha compañía y con la imparcialidad del caso, aplaudiéndolas ó censurándolas.

El día domingo 12, debía poner en escena la aplaudida zarzuela "El rey que rabió"; pero inconvenientes imprevistos le ha obligado á postergarla.

Aguardamos que no dejarán olvidados los deseos del público, poniendo verdadero esmero en el trabajo.

Hasta tanto le enviamos nuestro saludo y le deseamos prosperidad y buen desempeño.

Partida.—A las 7½ de la mañana de hoy, se embarcó á bordo del vapor "Colón" el señor Jefe Supremo de la República don Eloy Alfaro, acompañado de los señores doctor José M. Carbo A., Darío Morla, General Juan F. Morales, secretarios de Estado señores doctor Camilo O. Andrade y Serafin Wither, subsecretarios y de algunos empleados de los mi-

nisterios que marchan á la capital.

El número de individuos que fué á dejar á los viajeros á bordo del citado vapor, fué considerable, hallándose allí representadas á todas nuestras clases sociales. No fué corto tampoco, el de los que han ido á acompañar hasta Chimbo al popular caudillo del liberalismo.

Las manifestaciones que el General Alfaro recibió del pueblo á la hora de su partida, no hay duda, le habrán inspirado la mayor confianza de cuanto es estimado en esta ciudad y de cuanto es capaz el pueblo cuando se trate del funcionario en quien tiene depositada toda su confianza.

Por nuestra parte, deseamos un viaje muy feliz al señor Jefe de la Nación como á todos sus dignos compañeros.

(Del "Diario de Avisos")

Hoja suelta.—Reproducimos á continuación la siguiente hoja suelta dada en Guayaquil: "Señores Terroristas."—No queréis convenceros de que ha concluido vuestro reinado. No queréis aceptar la libertad y las garantías que la benignidad del Gobierno os ofrece.

Conspirais, secreta y publicamente para pagar con alevosía é infamia el perdon que os otorga un Ministro que quiere llevar á la practica las sublimes teorías del liberalismo cristiano; pero ya la medida se está rebosando, y el General Alfaro no puede dejar hundir su nombre en el abismo que abris á la Patria.

La benignidad del Jefe Supremo no puede llegar hasta la criminal indiferencia ó el abandono hijo de la estulticia.

Para que os convenzais de que ha concluido vuestro reinado publicamos el siguiente telegrama, que dice así:

Guayaquil, 26 de Diciembre de 1895.

Señor Gobernador.—Portoviejo. Tengo aviso de que algunos clérigos alemanes llegan y traen noticias del aventurero Schumacher. Si alguno de esos emisarios se encontrare en esa Provincia mándelos á expulsar para el Norte. Igual ruta hágame seguir á cualquiera de esos facciosos que llegare posteriormente.

Su amigo,

Eloy Alfaro.

Ya lo sabeis, pues, señores terroristas:

Cuidados mucho y andad con pies de plomo, porque el Gobernador, señor Coronel Sabando tiene toda la confianza del supremo Gobierno y amplias facultades que merece por su lealtad, por su honradez y conducta imaculada.

No creais que el Gobernador está solo: tiene á su lado hombres que saben morir por él y por la causa, y, si precipitais los acontecimientos-----no habrá quien responda de vuestras vidas.

RADICALES.

Notas Publicamos para su conocimiento las siguientes, que dan muy alta idea del patriotismo del Sr. Gobernador, y ojalá este ejemplo encuentre imitadores.

Gobernación de la provincia.
Enero 7 de 1896.

Sr. D. Daniel E. Proaño:

Como lo ofrecí á U. anteriormente, me es en verdad placentero remitirle los cien sucos correspondientes al sueldo del Gobernador de esta provincia, á fin de que con esta pequeña pero patriótica erogación puedan los artesanos que concurren á la clase de dibujo, que se dicta en el establecimiento de U., adquirir los objetos siquiera más necesarios para la expresada enseñanza.

Dios y libertad

Carlos Freile.

Colegio de la Santa Infección
Quito, Enero 9 de 1896.

Sr. Gobernador de la Provincia de Pichincha:

Señor:

El Domingo próximo haré saber á los seis artesanos que he recibido los cien sucos que U. les obsequia de su sueldo para la compra de útiles de dibujo.

Me adelanto á darle en nombre de los favorecidos é yo los más efusivos agradecimientos por esta prueba de eficaz liberalidad y subido patriotismo con, que U. más de una vez, viene dando para estímulo de quienes hacen consistir en fervor político sólo en palabrería y promesas que jamás se cumplirán.

Dios y Libertad.

Daniel E. Proaño

Saludamos al patriota joven Sr. D. Temístocles Terán que viene á esta Capital después de haberse desempeñado lucidamente en la campaña última.

Le deseamos prosperidad en este suelo.

Conciencias timoratas.—Los HH. de las EE. Cristianitas cuidan de su conciencia como verdaderos justos que trabajan con ahinco por asegurar el cielo.

Felices ellos.

Nada les arredra ni les hace vacilar en tratándose de sus deberes morales.

Es necesario desobedecer á la autoridad constituida y reconocida por toda la Nación, para mantener incólumes los sentimientos que guardan esos pechitos blancos como las nubes de la mañana, como las plumas de un cisne, como las alas de un ángel...?; pues bien, no hay tu tías; es preciso burlar lo que dicha autoridad dispone, con tal de que sus puros sentimientos no se empañen.

Ayer no más, el Sr. Gobernador de esta Provincia, manda á decir á esa comunidad que enviara á los niños, para que, con sus cantos, solemnicen la llegada del Je-

fe Supremo.

Ellos dan la siguiente respuesta más ó menos:

"Por *conciencia*, Señor, no podemos acceder á sus deseos: puesto que el General Alfaro, se ha manifestado declaradamente enemigo de la religión".

Hase visto peor desvergüenza?

Cómo y de que manera se ha manifestado el Caudillo liberal enemigo de la religión?

Pero es verdad que pueden hacer lo que les plazca, sosteniéndose como se sostienen de sus *propias rentas* y sin recibir ningún favor de nuestra patria á quien desprecian, despreciando á sus magistrados.

Por otra parte si *algún auxilio insignificante* reciben de las rentas nacionales, no es cierto que en un sólo almuerzo puede perderse todo el dilatado abdomen de tal ó cual hermanito extranjero?

Basta por hoy.



Sueltos.—D: la Democracia tomamos los siguientes:—"Schumacher agonizando."—Con fecha 3 del presente se nos comunica de Tulcán, que el antiguo Obispo de Portoviejo, está agonizando en Ipiales de una pulmonía fulminante.

"Para la Historia."—No queremos decir porqué, pero lo cierto es que los conservadores han sido en todas partes infamados. En Chile se les llama *pechones*, porque todos suelen darse golpes de pecho, signo de fingida devoción; en Colombia *godos*, en memoria de su resistencia, cuando la guerra de la emancipación en favor de la monarquía española; en Nicaragua, *cachucheros*; en el resto de Centro América, *serviles* etc; y en el Ecuador se les está denominando *curuchupas*. *Genizaros* fueron llamados al principio, porque seguían al genizaro Flores, *murcelinos* cuando subió al poder el "maestro Marcelino," ó sea, Don Gabriel García Moreno, *terroristas* p. co después, á causa de las sangrientas hazañas del dicho tirano; *progresistas*, á causa del *progreso* de Flores y Caamaño, y ahora, como hemos dicho, son apellidados *curuchupas*.

Curuchupa es voz quichua, y se compone de dos palabras, *curu*, podrido y *chupa*, cola; lo que da á *curuchupa* la significación de cola podrida. Los indios llaman *curuchupas* á los cuadrúpedos sin cola.

Antes de la batalla de "Gatuzo," cuando en Quito se empeñaban en resistir los frailes y las monjas, acurteilóse un día en un convento toda la juventud perteneciente á la Escuela de Cristo, muy gatas de mejillas sonrosadas, modo de hablar afeminados, y vestidos, según ellos, con toda la moderación monacal. Estos soldados, buenos para cargar cirios, que no rifles, llevaban *suquitos cortos*, un jeme sobre lo inferior de la columna vertebral.

Este fué el motivo por que la infantería llamó la atención de la plebe.

El pueblo es un linco: todo lo que ve es observado, todo lo que observa cae bajo su escrutinio, y llevásole la proeza de su odio, y á veces la suave miel de sus caricias. Al ver ese batallón de semi-efemas, "este es el batallón de *curuchupas*", dijo, y desde entonces este epónimo se ha extendido á todo el ejército, y ha quedado grabado en su semblante para no borrarse jamás.

El Coronel Franco con su conocida adhesión al Jefe Supremo está en el empeño de hacerle un recibimiento digno del caudillo de la demo-

cracia; y el pueblo, entusiasta secundado esos generosos deseos al menos con el ardiente y verdadero afecto que en él han despertado los méritos del Genuine Republicano.

Una numerosa cabalgata, compuesta de lo florido de esta sociedad se prepara á encontrarlo en las afueras de la ciudad.

Manifestaciones de este género al Jefe del Partido liberal, no puede menos de entusiasmar á los patriotas verdaderos, que reconocen en todo ello el feliz cambio de ideas, en un pueblo que acostumbrado á la opresión y tiranía de sus gobernantes, comienza ya á comprender que sin libertad no puede ser feliz.

Oh! noble pueblo, salud!



El pueblo se manifestó agradecido de las autoridades, especialmente del Sr. Cnl Manuel A. Franco Comandante en Jefe de la plaza, por su porte generoso en las últimas festividades de *inocentes*.

Las bandas de música alborozaban la plaza principal hasta las nueve de la noche trayendo por consiguiente la animación al pueblo, que como nunca, manifestó el porte de quien se cree feliz y libre de toda inquietud.

Ni el menor disgusto, ni el más leve acontecimiento sensurable, nubló el verdadero regocijo que por todas partes se respiraba.



Francisco Dávalos suplica á las personas amigas de quienes no ha podido despedirse personalmente, se sirvan dispensarle, y remitirle sus órdenes á Riobamba donde le será grato cumplirlas.



Publicamos la contestación que el Jefe Supremo da al saludo que esta redacción le enviaba á Ambato, donde se encuentra actualmente.

Héla aquí:

"Ambato, 15 de 1896.

Sres. Redactores de "La Sanción".

Me complace en corresponder atento saludo desde la liberal Ambato cuna de Montalvo y tantos otros ciudadanos ilustres.

De Udes. atento y S. S.

ELOY ALFARO.



Notas atrasadas. Al dar á luz nuestro último número, no caímos en la cuenta de que tenía que suspenderse la publicación por todo el tiempo de bullas y alborotos, y si no lo anunciamos al público le pedimos que nos perdone—En el transcurso de quince días, hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano de tres amigos nuestros: El Dr. Eufilio M. Terán, tan entusiasta por nuestra causa y que tan bien ha sabido portarse en el tiempo del desvarajuste político.

Hoy vuelve al hogar después de haber concluido la tarea patriótica que se había impuesto. Nada han sido para él, las penalidades de la campaña y los demás sufrimientos que le han acosado últimamente á trueque de ver

á su patria libre y feliz.

Julio Andrade, otro atleta del deber; ese joven activo y sin dobleces es una esperanza segurísima de la juventud ecuatoriana, ya lo tenemos entre nosotros y siendo un defensor convencido del Caudillo liberal; sólo el deber le guiará en sus pasos. Y el Dr. Segundo Alvarez Arteta, el sacerdote modelo, el clérigo virtuoso.

"La Sanción" aunque tarde cumple con el deber de saludar á estos caballeros—Se hundió el 95, con sus memorias pavorosas, pero dejando intactos los clarísimos rayos que despide la diosa Libertad, desde que surgió como soñada esperanza, entre la espesa humareda de los combates. Se hundió el 95 entre la confusa algazara de un pueblo que, de tan diversos modos manifestaba su júbilo y su pesar. Se hundió el 95 memorable para los bandos políticos de nuestra patria, el uno recordará por siempre su caída vergonzosa y el otro su heroica resurrección. El último sol del año de *sangre, luto y luz*, se perdió dando paso al primer sol del 96;... Ojalá que este año marque la estabilidad de la nueva era, ojalá que la unión tan necesaria sea el distintivo principal del año que comienza.

Los inocentes han terminado también; pero quedan aún los vestigios de las sucias *chinganas*, indignas de un pueblo culto y que merced á las autoridades tienen visos de ser eternas como nuestro incomprensible carácter. Aun quedan los despojos de los bailes de *máscaras* como la nube ilusoria que vive nada más que unos segundos. Cumplimos también, aunque tarde, con el grato deber de desear un año muy feliz á todos nuestros lectores.



A última hora ha llegado á nuestro conocimiento que, una turba de vampiros, los enemigos de la luz y del progreso, los intransigentes *curuchupas*, se han propuesto formar una sociedad con el único objeto de criticar los trabajos literarios en que va á emprenderla "Sociedad Figaro".

Hijos de las tinieblas, no creáis que nos asombra ese procedimiento mezquino, porque sabemos que esa es vuestra misión: proteger las sombras, matar la luz cuando empieza á herir esas pupilas de buho, que sólo se dilatan en la noche.

REMITIDO.

Señores Redactores de "La Sanción":

Regresó de Guayaquil, vindicándose, el Coronel Dr. D. Angel Polivio Chávez y quedan sepultadas calumnias en los periódicos de ese puerto contra el Sr. Dr. D. Facundo Vela, á quien le presentan, en su calidad de Gobernador de esta provincia, reducido á la cárcel, con sumario, y multas impuestas por el Sr. Comisario de

policía, como á ebrio. Este anuncio publicado en "El Diario de Avisos", se ha reproducido en los periódicos de esa localidad, con mengua de la verdad y de la honra del ciudadano que por su cabalerosidad, honradez y patriotismo está muy lejos de parecerse al servil envidioso que la calumnia sin temor ni vergüenza.—El Sr. Dr. Vela ha desempeñado el cargo de Jefe civil y militar de esta provincia, llamada con exigencia por la mayoría compuesta de todos los hombres de bien, en circunstancias críticas, como las que ha atravesado el país; y su manejo nada ha dejado que desear, siendo el círculo del *Chavismo* el más favorecido por el Señor Doctor Vela; que lo diga el ex-gobernador José Silva, quien, esconduido y perseguido después de la derrota, fue puesto generosamente en libertad, con toda clase de garantías, por el Sr. Doctor Vela, el mismo día que este cumplido caballero tomó el mando de la Jefatura civil y militar.—A dónde vamos si los esbirros de la *gongola* vuelven con la calumnia y sus negros manejos á intranquilizar la sociedad!!!

Esta provincia ha gozado de mejor paz durante la sangrienta guerra que acaba de pasar, que en la época en que terminó el *Clubismo* en esta desgraciada porción de la República. Más aceptable es para los pueblos civilizados la lucha en el campo de batalla, antes que ver desecrada y cincinamente ultrajadas la Ley y la Justicia por los mismos que debieran ser sus fieles guardianes.

Estos pérdidas y ruines procedimientos no son nuevos en la provincia Bolívar, donde tienen levantada cátedra el pasquín, la mentira y la calumnia.

Ahí está, en la Corte Suprema de Justicia, el expediente de calumnias contra el honrado gobernador Sr. Pallares, y allí mismo se quedó, sin ejecución, su justiciero fallo. Existen los pasquines, insultos y protestas contra los Srs. Ministros de la Corte Suprema lanzados desvergonzadamente por "El Bolivariense", por haber esta digna Corporación dado su justo é inapelable fallo, cenido á la ley y la justicia, contra quien nada respeta á trueque de medrar y de mandar, sacrificando la verdad y la honra, la conciencia y la dignidad.

Si el público llega á tener conocimiento de los hechos relacionados, gran servicio prestaríamos á esta provincia que está ya con la triste expectativa de ver tomar parte en la cosa pública á su explotador, que se ha empeñado por desprestigiar y derribar de su alta posición al immaculado Sr. Dr. Facundo Vela, en su nueva campaña política.

Guaranda, Dbre. 26 de 1895.

Moisés R. Torres.—Editor.